

## Автореферат магистерской диссертации

Платоненко Вячеслава Михайловича на тему:

«Разработка учебно-методического пособия по краеведению как средство изучения малых городских поселений в учебном предмете «География» (на примере ПГТ Тяжинский Кемеровской области)»

Научный руководитель: Прохорчук Максим Викторович

Актуальность работы вызвана недостаточным уровнем преподавания краеведения в школах и переходом школ России на новые ФГОС, которые не предусматривают наличия регионального компонента, куда и было включено краеведение. В результате многие образовательные учреждения испытывают трудности включения предмета «Краеведение» в основную образовательную программу.

Один из путей решения этой проблемы – создание интегрированного курса в виде учебно-методического пособия по краеведению, в котором будут рассмотрены география, история, растительный и животный мир ПГТ Тяжинский и его окрестностей. Данное пособие будет являться дополнением программного материала в преподавании географии, где для учителей и обучающихся школ поселка будут разработаны самостоятельные практические задания. Пособие поможет учителям в активизации учебной и внеучебной деятельности обучающихся, в их познавательной и творческой работе на уроках, а также во внеучебных краеведческих мероприятиях.

Объект исследования: процесс формирования краеведческих знаний по географии у обучающихся в основной школе.

Предмет исследования: учебное пособие как средство формирования у обучающихся краеведческих знаний (на примере ПГТ Тяжинский Кемеровской области).

Цель: разработать модуль по географии ПГТ Тяжинский для учебно-методического пособия по краеведению «Тяжин – моя Родина».

Задачи исследования:

1. Проанализировать теоретические основы географии малых городских поселений.
2. Раскрыть роль краеведения в учебном процессе.
3. Дать комплексную географическую характеристику ПГТ Тяжинский.
4. Осуществить отбор краеведческого материала и сформулировать задания по его усвоению обучающимися для учебно-методического пособия «Тяжин – моя Родина».

Методы исследования: описательный, статистический, аналитический, сравнительный, картографический, исторический.

Объем работы 78 страниц. В диссертации содержатся 2 таблицы и 8 рисунков.

Первая глава посвящена изучению теоретических основ изучения и выделения ПГТ. Раскрываются различные подходы и критерии выделения городских поселений, современные особенности и проблемы их социально-экономико-географического исследования.

Во второй главе дана географическая характеристика ПГТ Тяжинский: история возникновения и развития поселка, физико-географические условия; характеристика социально-экономического развития и демографической ситуации; отраслевая структура экономики; экологическая ситуация; социально-культурная инфраструктура.

В третьей главе анализируются нормативные документы и состояние исследуемой проблемы в условиях средней общеобразовательной школы №1 ПГТ Тяжинский и рассматривается возможность включения в региональный компонент учебного плана данной школы интегрированного курса

«Краеведения». В работе представлен учебно-тематический учебный план по географии ПГТ Тяжинский, как часть заявленного курса, а также тематика, содержание занятий и практические задания для обучающихся.

**Выводы:**

1. Отраслевая структура хозяйства ПГТ Тяжинский представлена в основном пищевой промышленностью, обслуживающими отраслями и непромышленной сферой. Внешние функции представлены деятельностью транспорта – автомобильного и железнодорожного.

2. В своём дальнейшем развитии ПГТ Тяжинский имеет следующие преимущества: наличие автомобильных и железнодорожных путей федерального значения (транспортный узел), близкое расположение к нефтепроводу, достаточно высокий потенциал развития пищевой промышленности, сельского хозяйства, развития народных ремесел.

3. Недостатками развития ПГТ Тяжинский являются: удаленность от областного центра, сокращение численности населения вследствие естественной убыли и миграционного оттока, ограниченные возможности занятости, отсутствие перспектив для молодежи и отсутствие вузов, большая степень изношенности жилищного фонда, наличие неблагоустроенного жилья, низкий уровень благоустройства.

4. Модуль по географии ПГТ Тяжинский для учебно-методического пособия по краеведению «Тяжин – моя Родина» разработан с целью введения в образовательную программу основной школы краеведческого содержания, отображающего региональную специфику, и становления личностных характеристик обучающихся, «любящих свой народ, свой край, свою Родину».

Abstract of master's thesis

Platonenko Vyacheslav Mikhailovich on the theme:

"Creation of study guide on local history as a means of studying small urban settlements in the subject "Geography" (for example, the village Tyazhinsky Kemerovo region)»

Supervisor: Prokhorchuk Maxim

The relevance of the work is caused by the insufficient level of teaching of local history in schools and the transition of Russian schools to the new state standards, which do not provide for the presence of a regional component, which included local history. As a result, many educational institutions are experiencing difficulties in including the subject of "local history" in the basic educational program.

One of the ways to solve this problem – the creation of an integrated course in the form of teaching materials on local history, which will consider the geography, history, flora and fauna of the village Tyazhinsky and its surroundings. This manual will be a supplement to the program material in the teaching of geography, where teachers and students of the village schools will be developed independent practical tasks. The manual will help teachers to enhance the educational and extracurricular activities of students in their cognitive and creative work in the classroom, as well as in extra-curricular activities.

Object of research: the process of formation of local history knowledge of geography in students in primary school.

Subject of research: textbook as a means of forming students' knowledge of local lore (on the example of the village Tyazhinsky Kemerovo region).

Purpose: to develop a module on the geography of the village Tyazhinsky for training manuals on local history "Tyazhin - my homeland."

Research problem:

1. To analyze the theoretical basis of the geography of small urban settlements.
2. To reveal the role of local history in the educational process.
3. To provide a comprehensive geographic characterization of village Tyazhinskiy.
4. To carry out the selection of local history material and formulate tasks for its assimilation by students for the training manual "Tyazhin - my homeland".

Research methods: descriptive, statistical, analytical, comparative, cartographic, historical.

The volume of work 78 pages. The thesis contains 2 tables and 8 figures.

The first chapter is devoted to the study of the theoretical foundations of the study and allocation of PGT. Various approaches and criteria of allocation of city settlements, modern features and problems of their social, economic and geographical research are revealed.

The second chapter presents the geographical characteristics of the village Tyazhinsky: history and development of the village, physical and geographical conditions; characteristics of socio-economic development and demographic situation; sectoral structure of the economy; environmental situation; socio-cultural infrastructure.

The third chapter analyzes the normative documents and the state of the problem under study in the conditions of secondary school №1 Tyazhinsky village and considers the possibility of inclusion in the regional component of the curriculum of the school integrated course "local history". The paper presents the educational and thematic curriculum on the geography of the village Tyazhinsky, as part of the declared course, as well as the theme, content and practical tasks for students.

Summary:

1. The sectoral structure of the economy of the village Tyazhinsky is represented mainly by the food industry, service industries and non-production sphere. External functions are represented by the activities of transport-road and rail.

2. In its further development of the village Tyazhinsky has the following advantages: the presence of roads and Railways of Federal importance (transport hub), close location to the oil pipeline, a fairly high potential for the development of food industry, agriculture, development of folk crafts.

3. The disadvantages of the development of the Tyazhinsky village: distance from the regional center, the reduction in population due to natural loss and migration outflow, limited employment opportunities, lack of prospects for young people and the lack of universities, a large degree of deterioration of the housing stock, the availability of poor housing, low level of improvement.

4. Module on geography of the village Tyazhinsky for study guide on local history "Tyazhin - my homeland "is designed to introduce the educational program of the basic school of local history content, reflecting the regional specifics, and the formation of personal characteristics of students, "loving their people, their land, their Homeland."